
В ИЮНЕ «Ленфильм» обратился в прави-
тельство с просьбой оказать помощь в воз-
вращении прав на «золотую коллекцию»:
доходы от показа коллекции должны были
стать существенным источником финанси-
рования для реконструирующейся студии.
«Ленфильм» поддержали народный артист
СССР Олег Басилашвили, кинорежиссеры
Александр Сокуров и Алексей Герман, про-
дюсер Сергей Сельянов, сценарист Светла-
на Кармалита и другие кинематографисты.

Правительство переадресовало запрос
«Ленфильма» в Министерство культуры, а то
направило его в Госфильмофонд, который
владеет правами на коллекцию. Но Госфиль-
мофонд в просьбе киностудии отказал.

Директор Госфильмофонда Николай
Бородачев написал письмо министру
культуры РФ Владимиру Мединскому, в
котором пояснил позицию своего учреж-
дения. По его словам, «Ленфильм», буду-
чи открытым акционерным обществом,
не является правопреемником одноимен-
ной советской киностудии и «не несет ни-
какой ответственности перед народом
или государством за материальное и не-
материальное использование своих акти-
вов». Поэтому, считает директор, переда-
ча коллекции «Ленфильму» «противоре-
чит государственным интересам».

Фактически ОАО «Ленфильм» принад-
лежит Росимуществу — то есть такой же
государственной структуре. Но акции
компании, по мнению директора, в лю-
бой момент могут быть выкуплены част-
ным лицом, и тем самым будет нарушен
закон о невладении фондами.

«Коммерческая компания ОАО «Лен-
фильм» — это лишь часть киностудии, ко-
торая была выделена из нее в 2003 году
для приватизации. Сама же киностудия
была переименована в «Фильмофонд сту-
дии «Ленфильм» и позже вошла в состав
Госфильмофонда РФ», — заявил замди-
ректора Госфильмофонда Василий Шиль-
ников, в сущности утверждая, что имен-
но Госфильмофонд — легитимный право-
преемник советского «Ленфильма».

«Ленфильм» борется
за «золотую коллекцию»

ГОСФИЛЬМОФОНД ОТКАЗАЛСЯ ПЕРЕДАВАТЬ
КИНОСТУДИИ ПРАВА НА ЛЕГЕНДАРНЫЕ ФИЛЬМЫ

В «золотую коллекцию» входит около ста фильмов, снятых на
«Ленфильме» от основания студии до 1992 года, — те, что посто-
янно используются на телеканалах и относятся к мировой сокро-
вищнице кино. Это «Гамлет» Григория Козинцева, «Шерлок
Холмс» Игоря Масленникова, «Завещание профессора Доуэля»
Леонида Менакера, «Золушка» Надежды Кошеверовой и многие
другие шедевры.

Подготовил Федор ДУБШАН
Фото Натальи ЧАЙКИ

— Формулировка Госфильмофонда
гласит: «отказываемся передавать кол-
лекцию в собственность «Ленфильма». Но
об этом речь и не шла: чисто юридически
это было бы сложно сделать, — рассказал
представитель киностудии. — Разговор
шел о передаче части прав на коллекцию
и о возвращении части доходов от этой
коллекции, чтобы киностудия могла раз-
виваться и создавать новые фильмы.

Мы предлагали разные формы догово-
ренности. Но Госфильмофонд с нами от-
казывается сотрудничать, а без доброй
воли обеих сторон тут ничего не сделаешь.
Заявление директора Госфильмофонда о
том, что «Ленфильм» сделался коммер-
ческой структурой и перестал быть пра-
вопреемником киностудии, выглядит не-
сколько лукаво, поскольку «Ленфильм»
продолжает принадлежать государству.
Хотя с юридической точки зрения, дей-
ствительно, права на коллекцию были от-
чуждены во время реорганизации студии
в 2003 году.

— А как обстоят дела у других кино-
студий с их коллекциями?

— Например, «Мосфильм» как был фе-
деральным госучреждением, так и остал-
ся. Поэтому мосфильмовская «золотая
коллекция» принадлежит им, и они жи-
вут на эти средства. Карен Шахназаров
говорит, что это составляет 25% их дохо-
да. Это позволило «Мосфильму» модерни-
зироваться и остаться той сильной студи-
ей, которой она была и ранее. Такая же,
как и у нас, ситуация у Свердловской ки-
ностудии, у киностудии им. Горького, у
«Союзмультфильма» — правда, «Союз-
мультфильму» фактически были возвра-
щены права решением председателя пра-
вительства. Нам, очевидно, также необ-
ходимо постановление правительства о
том, что мы можем получить эти права.

— Вы будете и дальше пытаться по-
лучить права на «золотую коллек-
цию»?

— Да, работа в этом направлении
продолжается.

— А насколько этот отказ нарушает
планы по восстановлению «Ленфиль-
ма»?

— Текущих планов никак не нарушает.

Мы и без этих денег развиваемся — за счет
кредита, развиваем собственное произ-
водство. Часть проектов получила под-
держку Министерства культуры и Фонда
кино. Сейчас ремонтируется студийный
комплекс, мы закупаем новое оборудова-
ние для модернизации киностудии. Есте-
ственно, это все создает финансовую на-
грузку. Мы работаем пока безубыточно, с
небольшим доходом. Павильоны все рас-
писаны на год вперед. Поступившие к нам
новые автомобили также забронированы
съемочными компаниями на несколько
месяцев вперед. Все это будет приносить
доход. Но киностудия, конечно, могла бы
сделать больше, если бы Госфильмофонд
пошел нам навстречу. По некоторым
оценкам, доход от показа «золотой коллек-
ции» может составлять до 150 миллионов
рублей. Это было бы хорошим подспорь-
ем для киностудии и возможностью уси-
лить наши позиции, шансом продолжить
создавать новые произведения.

Мы попросили представителя «Ленфильма» прокомментировать сложившуюся ситуацию.
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«Гамлет».

«Шерлок Холмс
и доктор
Ватсон».

«Завещание
профессора
Доуэля».

«Золушка».


